

museo y las bibliotecas: recortes, reubicaciones, separaciones de manuscritos e impresos, reencuadernaciones... que terminaron con la organicidad del archivo. Y presenta las herramientas metodológicas para reconstruir esa historia custodial: análisis de testamentos, de inventarios, de listas de documentos, sellos, marcas de propiedad y firmas.

En definitiva, el libro que se reseña propone una sugerente reflexión desde la Historia y desde la Archivística sobre el origen de las fuentes documentales que sustentan nuestras investigaciones sobre el pasado. Más allá de su contenido textual, lo que propone Judit Gutiérrez de Armas es una mirada al archivo en tanto que objeto histórico construido y transformado; una reflexión que sobrepasa la cuestión de la «neutralidad de las fuentes» y se adentra directamente en cuestiones de gran interés historiográfico, como son la construcción, selección y la transmisión de unas fuentes que, desde luego, no fueron neutrales en su origen, y como ella demuestra, tampoco lo fueron en su conservación, ni en su tratamiento técnico.

Sara Barrios Díaz
Universidad de La Laguna
Departamento de Geografía e Historia
<https://orcid.org/0000-0001-6926-6040>
sarabarrisdiaz@gmail.com

DANIEL BURASCHI y DIRK GODENAU (coords.), *La percepción de la inmigración en Tenerife*, Cabildo de Tenerife. Área de Empleo y Desarrollo Socioeconómico y Acción Exterior, Observatorio de la Inmigración de Tenerife (OBITEN), Santa Cruz de Tenerife, 1ª Edición, 2020; 256 págs. D.L.-TF-230/2020. <https://doi.org/10.25145/r.obitfact.2019.14>.

Durante todo el pasado año 2020, y en los primeros meses de este último, una cosa ha quedado de manifiesto y es que la humanidad está asistiendo a una gran confrontación entre globalismo y aislacionismo que se manifiesta en diversos campos como el avance del unilateralismo y los populismos extremos. Y, mientras, el cambio climático, las pandemias, las guerras comerciales, los movimientos migratorios, las viejas y nuevas tensiones regionales en Asia, África y Latinoamérica o el terrorismo internacional como fenómenos globales están poniendo de relieve que ningún país puede enfrentarse a ellos por sí solo, por muchas riquezas que atesoren o por más poderío militar que exhiban.

La dimensión que han adquirido estos grandes problemas supera la capacidad de cada Estado para resolverlos por sí solos, por lo que el multilateralismo se hace hoy en día más necesario que nunca. Los Gobiernos están reconociendo una vez más cuánto necesitan de la cooperación y del apoyo de otros países, y de los entes multilaterales ya creados como las Naciones Unidas. La adopción de acuerdos compartidos entre un gran número de países, la cooperación en diferentes ámbitos y la coordinación de esfuerzos son absolutamente imprescindibles para combatir las grandes calamidades que amenazan al mundo. La nueva administración demócrata auspiciada por el recién elegido presidente estadounidense parece decantada a recuperar la iniciativa multilateral después de un aciago período

aislacionista caracterizada por la voladura de puentes entre las grandes naciones del planeta.

Y en este contexto trágico y enlutado por la COVID-19, si alguna cosa «buena» nos ha traído la pandemia es la convicción de que nuestro principal escudo defensivo es la OMS, los médicos, enfermeros y sanitarios junto al excelente trabajo de los expertos en epidemiología y los científicos que en tiempo record alumbraron sendas vacunas para detener la expansión del contagio. Los dislates populistas de demagogos y charlatanes, los mensajes ultraderechistas lanzados desde posiciones aislacionistas o antiglobalizadoras se han desacreditado por su inutilidad. En otro plano, estos supremacistas blancos, negacionistas y nacionalistas nostálgicos unieron sus voces considerando de forma simplista que las migraciones se acabarían con el sólo hecho de cerrar las fronteras, militarizar su control o criminalizando a las personas que huyen del hambre, la guerra o los desastres climatológicos.

Ojalá la Organización Internacional de las Migraciones tuvieran un protagonismo parecido al de la OMS durante la pandemia y que las Naciones Unidas fueran capaces de instaurar un régimen migratorio internacional que termine de una vez por todas con el lucrativo tráfico de personas, con la tragedia de las migraciones no autorizadas que provocan cada año miles de víctimas que sucumben ahogadas en el mar o delante de las inaccesibles barreras fronterizas cuando no son humilladas, violadas o saqueadas durante el trayecto ante la falta de acuerdos entre países de origen, de paso y de destino para regular y proteger a todo aquel que necesita por diversas razones cambiar de residencia.

En casos así *y refiriéndonos en concreto a lo sucedido en Canarias en los últimos años*, las migraciones tienen el mérito de revelar quiénes somos, como personas y como sociedad, permitiéndonos formular a este respecto algunas preguntas como ¿hay entre nosotros quiénes son *más egoístas* y quiénes son *más altruistas*?; ¿nos conviene tener unas islas abiertas al mundo o un Archipiélago más aislado?; ¿preferimos creer más lo que dicen los partidos políticos, los medios de comunicación, los *influencers* de las redes sociales que lo que dicen los expertos y los científicos?; ¿qué debe guiar más nuestras conductas, las emociones o los datos? y ¿cómo percibe la sociedad insular la inmigración? Estas son, a nuestro juicio, preguntas pertinentes con las que abordamos la lectura de *La percepción de la inmigración en Tenerife* buscando respuestas de quienes por sus investigaciones, experiencia y conocimientos las pueden dar.

Atendiendo a criterios meramente formales, *La percepción de la inmigración en Tenerife* es el undécimo libro que edita OBITEN desde su creación en 2001, hace 20 años. Nada menos que once libros imprescindibles, de obligada lectura, lleva editados este organismo, felizmente creado por el Cabildo de Tenerife y la Universidad de La Laguna, y que por su alta calidad gozan de merecido reconocimiento en los ámbitos académicos e institucionales donde se estudian los fenómenos migratorios con la seriedad y el debido respeto como publicaciones de referencia.

La percepción de la inmigración en Tenerife se terminó de imprimir el 20 de mayo de 2020, en pleno confinamiento por la Pandemia decretado dentro del Estado de Alarma desde el 14 de marzo al 21 de junio por lo que su presentación al público se tuvo que demorar hasta que las circunstancias lo hicieron posible. Esta obra es también la culminación de un proyecto de investigación académica desarrollado entre 2017 y 2019 bajo la dirección del profesor Godenau.

Se trata de un estudio necesario, con escasos precedentes en nuestra Comunidad autónoma, pero, sobre todo, oportuno en un momento como el actual en que la ruta África-Canarias se ha reactivado y sus consecuencias centran de modo creciente el debate público en todos los niveles de nuestra realidad, en particular en el ámbito social e institucional, colocándose en los primeros planos de las preocupaciones ciudadanas.

Por todas estas razones damos la bienvenida a esta nueva publicación, producto de una investigación a nuestro juicio acertada y oportuna (cuyos resultados podrán extrapolarse al conjunto de la región), sobre un asunto tan complejo, cambiante e imprevisible, con indudables desafíos conceptuales, empíricos y metodológicos que han requerido de un enfoque interdisciplinar *ad hoc* para superar todas las dificultades e identificar la enorme variedad de perspectivas con que dicho fenómeno se manifiesta y de esa forma disponer de un buen diagnóstico.

La percepción de la inmigración en Tenerife es una publicación que se ha realizado bajo la experimentada coordinación de los profesores de la ULL y UNED, Dirk Godenau y Daniel Buraschi; ha contado con otros seis autores ya curtidos en estos lances para la redacción del mismo, con el respaldo de un amplio equipo de investigación compuesto de asesores externos en técnicas de investigación, expertos en análisis etnográfico, competentes moderadores y especialistas en la gestión de grupos de discusión y de hábiles encuestadores de campo. Un equipo de trabajo de primer nivel que sitúa la investigación que se hace y publica en las Islas en la vanguardia de los mejores tratadistas nacionales e internacionales de la movilidad humana en nuestros tiempos

Un selecto grupo de trabajo, repetimos, cuyos principales resultados se recogen en la presente publicación, con la que sus autores clarifican dudas e incertidumbres, diagnostican la realidad migratoria de la forma más objetiva posible así como el estado de ánimo de la población acogiente (con criterios o estados emocionales no siempre homogéneos y sostenibles en el tiempo) o tomando el pulso a las personas no nacidas en Tenerife (que también forman grupos heterogéneos, emiten opiniones y estados emocionales diversos que no siempre son ni coincidentes ni duraderos); todos ellos aportan en definitiva nuevos hallazgos e innovadoras propuestas aplicables e iniciativas viables a los responsables de las instituciones públicas, a los líderes sociales, al conjunto de la sociedad civil y a los agentes económicos para salvaguardar la convivencia ciudadana, favorecer la cohesión social y vivir con normalidad la diversidad étnico-cultural como una oportunidad de enriquecimiento personal y colectivo y no como un elemento disruptivo. Vaya por delante nuestro reconocimiento a todas y todos los componentes del equipo de investigación por llevar el proyecto a buen puerto, por la brillantez de los resultados y las conclusiones obtenidas.

Estamos ante una monografía magníficamente estructurada, bien documentada, con un amplio dispositivo de tablas y gráficas que desprenden rigor; bien escrita y por ello de lectura clara y amena; consta de 257 páginas, distribuidas en siete capítulos¹ y unas conclusiones finales que ponen en resalte

¹ En el capítulo «¿Qué son las percepciones intergrupales?» firmado por BURASCHI y GODENAU se exponen las bases conceptuales y el marco teórico que han orientado el trabajo de campo y el análisis de los resultados obtenidos. El análisis de «La inmigración en Tenerife a través de su compleja realidad socioterritorial» que lleva la rúbrica de ZAPATA y RAMALLO aborda la inserción del trabajo en un marco territorial concreto como es Tenerife y su inmigración. Las páginas dedicadas a la «Metodología del

los resultados obtenidos, invita discutir su alcance y sus limitaciones de cara al objetivo general de mejorar la convivencia en Tenerife y sugerir así mismo nuevas investigaciones relacionadas con este asunto.

De forma resumida, entendemos el proceso de elaboración de la percepción humana como la forma en la que el cerebro interpreta las sensaciones que recibe a través de los sentidos para construir una impresión inconsciente o consciente de la realidad física y humana del entorno que le rodea. La percepción como hecho subjetivo puede reflejar la realidad o su imaginario, crea discursos e imágenes sembradores de certezas pero también de inquietudes y temores bajo cuya influencia, en ausencia de voluntad crítica, se adoptan decisiones o se acomodan comportamientos. En todos los casos es una variable a tener en cuenta en cualquier estudio que se precie por todo lo que refleja pero también por todo lo que oculta.

En el sentido apuntado, en este trabajo se confirma la visión que se tiene de los residentes en esta isla (tanto autóctonos como alóctonos) como personas poco dadas a adoptar actitudes de rechazo xenófobo y racista hacia los que llegan desde otros países, situándose en general dentro de posiciones tolerantes; si bien el grado de aceptación de foráneos en calidad de residentes empieza a ser un tanto mayor o menor según la procedencia de los mismos, del *status* socioeconómico y cultural del encuestado, lugar de domiciliación y según diversas variables sociodemográficas, económicas y territoriales.

Como era previsible, el presente estudio nos muestra cómo, por lo común, la población de Tenerife tiene una percepción positiva de la convivencia de modo que tanto en el caso de las personas nacidas en Canarias como de las llegadas desde otros lugares, que llevan algún tiempo residiendo en la Isla, manifiestan compartir amplios y frecuentes contactos, más o menos intensos, más o menos permanentes, tanto en el entorno vecinal como en el laboral, incluyendo las relaciones de amistad, difuminando parcial o totalmente la diferenciación entre nuevos y viejos tinerfeños.

Los bajos niveles de rechazo hacia la inmigración no quiere decir en modo alguno que estemos completamente libres de actitudes reservadas hacia los residentes no canarios. Al contrario, aparecen percepciones preocupantes, no tanto en cuanto a su cantidad pero sí lo suficiente como para pensar en la necesidad de adoptar medidas que eviten su expansión a corto y medio plazo.

Ciertas dialécticas discursivas, fundamentadas en un imaginario agravio comparativo y en la percepción infundada de la existencia de privilegios hacia la población inmigrante (que supuestamente quiebran el principio de igualdad),

estudio» firmadas por los coordinadores de la monografía constituye el espacio en el que se da cuenta de las características de las diversas técnicas de investigación que se han empleado durante el trabajo de campo. El capítulo destinado a abordar «Las actitudes hacia la inmigración de las personas residentes en Tenerife», al que, además de los coordinadores se añade la firma de *Cabrera Abu* profundiza en la percepción que tiene la población tinerfeña, tanto la autóctona como la nacida fuera de Canarias, sobre la inmigración que llega a la isla de Tenerife en términos generales. *GODENAU* se centra en «Los factores que condicionan las percepciones» detallando las diferencias que se detectan en función de las diversas variables sociodemográficas de segmentación (edad, clase social, ideología, política, religión, nivel de instrucción, etc.). En el capítulo reservado a abordar «El discurso social sobre la inmigración en Tenerife», rubricado de nuevo por *CABRERA ABU, BURASCHI y Godenau* se analizan los discursos y las estrategias discursivas que se emplean cuando se habla de inmigración. Las últimas páginas, firmadas en esta ocasión por *BURASCHI y FUMERO* (16 p.) están dedicadas al análisis de «La representación del fenómeno migratorio en la prensa escrita de Tenerife», en las que se hace un seguimiento sobre cómo tratan los medios escritos de Tenerife la presencia de inmigrantes en aquella isla.

pueden derivar en la construcción de posicionamientos excluyentes e intolerantes poniendo en riesgo la convivencia ciudadana. Con todos los matices que se quieran poner, pero dentro de la población autóctona, según grupos étnicos formados por personas mayores, de ideología conservadora, autodefinidos dentro de una determinada creencia religiosa, miembros de la clase baja, escorada más hacia un sexo que otro y de limitado nivel educativo, están a punto de traspasar el límite de lo potencialmente aceptable en actitudes homofóbicas.

De ello se habla en los resultados obtenidos en el trabajo de referencia. En efecto, los 13 puntos que se formulan como resultados en las conclusiones dan en la diana de la cuestión y lejos de caer en pueriles condescendencias tienen que hacernos reflexionar en uno u otro sentido, especialmente los cuatro primeros y los que se incluyen en los apartados 11, 12 y 13 y todo ello (claro está) sin desdoro de los resultados restantes.

Materias tan sensibles como la seguridad, la competencia laboral, la sustitución demográfica, la identidad cultural, los presuntos privilegios, la competencia en los usos de recursos y servicios públicos y otras materias afines reclaman de las instituciones acciones de mayor trascendencia, de información veraz, de aportación de datos objetivos, de sensibilización ciudadana, de educación para la diversidad junto a la realización y publicación de un balance de pérdidas y beneficios para el conjunto de la sociedad y de esa forma confrontar los mitos, las leyendas urbanas y habladurías sin fundamento que desorientan y confunden a la población sobre esta materia. Más aun cuando esta cuestión recoge asuntos tan delicados como los MENA, aumento de la delincuencia, descristianización de la población, competencia laboral, etc. que constituye el tema preferido de la agitación política de la ultraderecha.

Del mismo modo que se pone de manifiesto la necesidad de adoptar estrategias para equiparar la aceptación o simpatía como manifestación de relación normalizada hacia aquellos inmigrantes procedentes del Magreb, Europa Oriental, Asia y Países Subsaharianos, poniéndolas todas al mismo nivel que los extranjeros llegados de Venezuela, de la UE o del Resto de Países Hispanoamericanos.

Sobresalen igualmente en los resultados de este trabajo los toques de atención dirigidos a las instituciones y a las organizaciones sociales para que movilicen todos los recursos disponibles a su alcance en neutralizar a los factores y elementos que avivan conflictos xenófobos y así rebajar el tono homofóbico de esos estados de opinión alterados por la desinformación, la manipulación y el uso partidista.

La convivencia no es una suerte de casualidades, ni un logro fijo y perdurable, sino el resultado del esfuerzo continuado de muchas voluntades para armonizar de forma pacífica y permanente la suma de diversidades como exponente de la democracia.

Termino esta reseña bibliográfica, no sin antes felicitar y dar la enhorabuena a todas y todos los que han hecho posible esta nueva aportación que a buen seguro supone un avance cualitativo de la ciencia social al servicio de la sociedad y del progreso. Con su lectura los lectores podrán comprobar por sí mismos si se cumplen o no todos los aspectos que se han reseñado hasta aquí. Por las numerosas lecturas que llevo acumuladas puedo asegurar que este libro constituye un hito en la literatura migratoria de las Islas con el que indudablemente se da un salto cualitativo en la búsqueda de nuevas e inéditas perspectivas que reflejan lo que siente verdaderamente la sociedad insular cuando se ve en la tesitura de tener que

compartir su territorio con personas venidas de otro lugar.

Ramón Faustino Díaz Hernández
Departamento de Geografía
Universidad de Las Palmas de Gran Canaria
<https://orcid.org/0000-0003-1338-9046>
ramon.diaz@ulpgc.es

TOMÁS A. MANTECÓN MOVELLÁN, MARINA TORRES ARCE y SUSANA TRUCHUELO (eds.), *Dimensiones del conflicto: resistencia, violencia y policía en el mundo urbano*, Ediciones Universidad de Cantabria, Santander, 2020, 531 págs., ISBN: 978-84-8102-930-7.

En los últimos tiempos, el grupo de investigación Culturban, articulado en torno a las áreas de Historia Moderna de las universidades de La Coruña, Santiago de Compostela y Cantabria, ha llevado a cabo una intensa labor de reflexión historiográfica sobre el papel de la conflictividad y sus medios de resolución y socialización desde múltiples perspectivas que, sin lugar a duda, lo ha convertido en de uno los polos de debate más dinámicos y sugerentes del panorama hispánico. En este último volumen que nos presentan, titulado *Dimensiones del conflicto: resistencia violencia y policía en el mundo urbano*, coordinado por Tomás Mantecón, Marina Torres y Susana Truchuelo, de la Universidad de Cantabria, ofrecen un muy actualizado estado de la cuestión sobre las distintas facetas que la conflictividad y su resolución plantearon en el mundo urbano de la Edad Moderna.

Para ello han sumado una veintena de contribuciones originales, a las que se añaden una introducción, un prefacio y un postfacio que permiten establecer nudos de conexión entre todos los aspectos tratados en la obra. La cronología de los estudios abarca desde la Baja Edad Media, con aportaciones como la de Osvaldo Víctor Pereyra, hasta la transición al mundo contemporáneo, con trabajos como los de Margarita Serna Vallejo o Maria Antónia Lopes. Igualmente amplio y variado es el espectro geográfico contemplado, ya que las autoras y autores de los diferentes trabajos ofrecen análisis situados en tres continentes, con aportaciones centradas en el ámbito hispánico conjugadas con otras relacionadas con el ámbito asiático o el americano.

Esa veintena de contribuciones se organiza por parte de los editores en torno a cuatro grandes apartados, con cinco capítulos en cada uno de ellos. El trabajo se abre con una introducción a cargo de los editores. En ella se plantean una serie de reflexiones básicas “En torno a la resistencia, violencia y policía en el mundo urbano” de la época moderna, con un agradecimiento de los autores a todo un conjunto de colaboradores que han permitido avanzar en todas las líneas que se plantean en el libro. En cuanto a las aportaciones propiamente dichas la obra comienza con un prefacio a cargo de Angela de Benedictis titulado «Prefacio. Resistere alla polizia che agisce ingiustamente: comportamenti collettivi e letteratura politico-giuridica in età moderna», un ensayo que trata sobre las narrativas acerca del comportamiento injusto de la policía a partir del estudio de dos casos concretos, el tumulto desarrollado en Milán en 1628 y la liberación de la